

Introducción

Albillos Martínez, Agustín, Alberca de las Parras, Fernando, Calleja Panero, José Luis, Carballo Álvarez, Fernando

El proyecto INNOVA Digestivo es una iniciativa promovida por la Sociedad Española de Patología Digestiva (SEPD), concebida como una plataforma de reflexión estratégica y propuesta de mejora para los servicios de aparato digestivo en España. Su objetivo general es desarrollar líneas de acción innovadoras que contribuyan a reforzar su calidad, equidad, eficiencia y sostenibilidad, a partir de la identificación de los principales problemas y retos que afrontan estos servicios en el contexto actual.

INNOVA Digestivo parte del convencimiento de que la creciente complejidad de la atención digestiva, el avance de las tecnologías emergentes y los cambios organizativos y sociales exigen una respuesta colectiva e innovadora. Frente a los desafíos actuales, el proyecto apuesta por un enfoque participativo, en el que los profesionales que lideran los servicios de aparato digestivo tengan un papel central en la definición de problemas, en la construcción de soluciones y en la transformación de los modelos de gestión.

La metodología de trabajo de INNOVA Digestivo combina distintas fases encadenadas. En primer lugar, se llevó a cabo un proceso sistemático de identificación y priorización de los principales problemas y retos de los servicios, mediante encuestas y talleres participativos en los que intervinieron jefes de servicio de aparato digestivo de todo el país. A partir de este análisis se seleccionaron las áreas temáticas prioritarias para su estudio en profundidad. Cada área se abordó posteriormente mediante el desarrollo de jornadas presenciales, que combinaron la exposición de ponencias específicas, debates estructurados y procesos de votación interactiva. Finalmente, se elaboraron documentos de síntesis que recogen las propuestas, recomendaciones y posicionamientos finales de la SEPD en relación con cada ámbito de trabajo.

Esta monografía recoge los resultados del análisis crítico y de la reflexión colectiva desarrollados en torno al área de adecuación y gestión eficiente de los recursos humanos en los servicios de aparato digestivo, una de las áreas temáticas seleccionadas como prioritarias en la fase de identificación y priorización de problemas y retos realizada en el marco del proyecto INNOVA Digestivo.

El trabajo se desarrolló a través de dos jornadas presenciales organizadas en el marco del proyecto. En la primera jornada se analizaron en profundidad los principales retos relacionados con la organización y gestión de los recursos humanos, mediante ponencias específicas y debates estructurados que permitieron construir una visión crítica, matizada y compartida sobre las carencias existentes y las oportunidades de mejora.

La segunda jornada estuvo orientada a la formulación de recomendaciones y propuestas de desarrollo, presentadas de manera estructurada y sometidas a votación estimativa para valorar su grado de aceptación preliminar. Esta dinámica permitió identificar las acciones con mayor respaldo y establecer una base sólida para su perfeccionamiento y priorización de cara a la fase final. Esta consistió en la votación definitiva de los grados de acuerdo y relevancia otorgados por los investigadores a cada una de las formulaciones definitivas de estas recomendaciones y propuestas.

El espíritu que ha guiado todo este proceso ha sido el de construir, de forma colaborativa, un cuerpo de conocimiento y de propuestas orientadas a fortalecer los servicios de aparato digestivo, promover la excelencia profesional y dar respuesta efectiva a los nuevos desafíos del sistema sanitario.

Esta monografía, al igual que el resto de la producción editorial de INNOVA Digestivo, no tiene como propósito elaborar una revisión teórica basada en fuentes ajenas, ni realizar una exposición general del área temática apoyada en referencias bibliográficas externas. Su objetivo es documentar el esfuerzo colectivo del proyecto en el análisis crítico de problemas y retos percibidos por los responsables de los servicios de aparato digestivo, y recoger el posicionamiento institucional de la SEPD, estableciendo así el primer paso para el diseño y ejecución de acciones orientadas a la implementación efectiva de las propuestas y recomendaciones formuladas.